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Editorial

Estimada comunidad de Colegio Bajo Molle, el
pasado mes de septiembre tuvimos una gran
celebración de Fiestas Patrias, en la cual
disfrutamos de presentaciones folclóricas de
nuestros estudiantes quienes, con gran alegría
y apoyo de sus profesores de Educación Física,
realizaron hermosas muestras de danzas. 
También festejamos junto a toda la
comunidad en el Día Criollo, un tradicional
evento que este año tuvo una masiva
presencia de apoderados y estudiantes, con
degustaciones de comida típica, juegos
tradicionales y danzas de todo nuestro país.
Finalmente cerramos el mes con un
emocionante Campeonato Interescolar de
cueca, en el cual nuestros representantes
obtuvieron el primer lugar en todas las
categorías. 
Durante este periodo igualmente se han
realizado varias acciones para incrementar la
asistencia escolar. Según los últimos informes
del Ministerio de Educación este es un 

problema a nivel nacional, el que también ha
afectado a nuestro colegio. Por lo tanto,
instamos a las familias a velar por la
permanente asistencia a clases, que es una
condición clave para que los estudiantes
desarrollen sus conocimientos, habilidades y
aptitudes, además de contribuir en su
desarrollo socioafectivo y promueve hábitos
fundamentales para la vida futura de niños,
niñas y jóvenes, como la responsabilidad.
Queremos reconocer igualmente a nuestros
alumnos y alumnas que se han destacado en
diversas áreas y disciplinas. Dos estudiantes de
Enseñanza Media representarán a la Región
de Tarapacá en la Feria Científica Nacional
Juvenil que se llevará a cabo en el Museo
Nacional de Historia Natural y, además, otros
tres clasificaron para participar en la
Olimpiada Nacional de Matemática 2023. 
Hemos iniciado también el reconocimiento de
nuestros estudiantes destacados, los cuales
están siendo premiados por formación y
desarrollo integral, entregado a quienes se
destacan tanto en el área académica como en
el área de formación y convivencia escolar.
Felicitamos también a sus familias, quienes
están constantemente apoyando a nuestros
estudiantes en sus deberes escolares.
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“NUESTRO OBJETIVO COMO FUNDACIÓN ES
TRABAJAR CON TODOS LOS ESTUDIANTES”
Este año, nuestra psicóloga Paulina Díaz
asumió como jefa de la Unidad de
Convivencia Escolar, la cual está compuesta
por “cuatro psicólogos educacionales que
trabajan divididos por niveles. Cada uno de
ellos tiene a cargo alrededor de 3 o 4 niveles.
Como jefa de esta unidad, estoy encargada
de coordinar toda la gestión del Plan de
Convivencia Escolar y las actividades a
desarrollar, que son ejecutadas por los
coordinadores de convivencia por nivel a
través del acompañamiento a los
profesores jefes y de actividades
preventivas, como la sana convivencia
escolar y la resolución pacífica de conflictos”,
agrega. 
El equipo de la Unidad de Convivencia
Escolar de nuestro Colegio Bajo Molle lo
componen, además de Paulina Díaz, los 

psicólogos Marcella Morales, a cargo de los
niveles de Kínder a 3° Básico; Kimberly
Barrios, (4° a 6° Básico); Joao Santos (7°
Básico a I° Medio); y Genny Gatica (II° a IV°
Medio). 
En relación con la labor que se realiza en la
Unidad de Convivencia Escolar, Paulina
cuenta que “trabajamos con toda la
comunidad. Nuestro objetivo como
Fundación Créate es trabajar con todos los
estudiantes y por eso nuestros
coordinadores están desarrollando
constantemente actividades masivas. No se
dedican exclusivamente a la atención de
casos, que igual es un tema al que le
dedicamos mucho tiempo, sino que también
a la prevención, con talleres en los cursos,
gestionando reuniones y charlas con otras
instituciones externas, y organizando 

eventos para que vuelvan los grandes
encuentros entre padres, que es algo que
se hacía antiguamente y que estamos
retomando”. 
“Durante este Segundo Semestre
queremos realizar cuatro encuentros
para padres y apoderados (hasta el
momento ya llevamos dos), porque
queremos que las familias también se
vinculen con el colegio y puedan generar
herramientas para trabajar juntos en pro
de la comunidad, del beneficio de los
estudiantes y sus necesidades. Toda esta
gestión está a cargo de la Unidad de
Convivencia Escolar”, señala. 
“También estamos a cargo del trabajo
con los docentes en actividades
preventivas, en capacitaciones para ellos
sobre ciertas temáticas que han sido
recurrentes, como la resolución pacífica
de conflictos o la atención en crisis, y
también con nuestros asistentes de la
educación, como los inspectores que
también han estado participando de
capacitaciones, porque son un apoyo
fundamental en el desarrollo de una sana
convivencia en el día a día”, indicó. 

Paulina Díaz, jefa de nuestra Unidad de Convivencia Escolar

ALUMNA OBTUVO PRIMER LUGAR EN
CONCURSO DE SEREMI DE MMA
Cuatro alumnas de nuestro Colegio Bajo Molle
fueron reconocidas en la ceremonia de
premiación del concurso de dibujo
“Descubramos la luz de los cielos estrellados de
Tarapacá” organizado por la Seremi del Medio
Ambiente.
Martina Parra (6°C) se quedó con el primer lugar
de la competencia, mientras que Pascuala
Quezada (6°C) obtuvo el tercer puesto.  Maite
Choque (6°C) y Samantha Trincado (7°B), en
tanto, fueron destacadas con una mención 

honrosa. 
En total, participaron en el concurso 92
estudiantes de toda la Región de Tarapacá  
siendo 15 de ellos de nuestro Colegio Bajo
Molle a cargo de la profesora Gladys Rojas.
Martina contó que recibió de premio un
telescopio y un viaje junto a un acompañante
para conocer un observatorio en La Serena.
“Quise enviar un mensaje para que la gente
cambie su manera de ver las cosas y que
cuiden los cielos”, señaló nuestra alumna.



asegura que “cuando llegué tenía un
poco de miedo, porque es un colegio
muy grande y hay muchas personas
trabajando, entonces se me hacía
complejo aprenderme los nombres y las
caras de todos. Pero la verdad se me hizo
fácil conocer el ambiente y sentirme
parte del equipo, no solo de inspectoría,
sino que también en el trabajo en
conjunto con los profesores y con el
equipo de Convivencia Escolar. Me siento
como una pieza más para resolver todas
las situaciones que se presentan en el
colegio, no me he sentido excluida.
Nosotros transmitimos de primera fuente
lo que pasa con los niños, somos como la
primera línea en cuanto a la contención
emocional de los estudiantes”. 
“A mí me ha tocado trabajar con la
mayoría de las personas del equipo de
inspectoría y no he tenido problemas con
nadie., hay buena relación y siente el
apoyo de todos, se nota a pesar de que
somos varios. Lo que más destaco de
trabajar aquí es el ambiente laboral,
porque te alivia mentalmente y te
despeja que sea bueno y no una carga.
Aquí todos te consideran, desde la
directora hasta tu mismo equipo de
trabajo te tienen en consideración, se
destacan las habilidades de cada uno y
eso ayuda a que uno se sienta más
seguro, con más confianza para
enfrentar las diversas situaciones”, afirmó. 

“LA OBSERVACIÓN ES LA PARTE MÁS
IMPORTENTE DE NUESTRO TRABAJO”

Conversamos con nuestra inspectora de 8° Básico, Mónica Díaz.

Hace poco, la inspectora Mónica Díaz
cumplió dos años trabajando en nuestro
Colegio Bajo Molle. Pese a llevar poco
tiempo, asegura ya sentirse inserta en la
dinámica del establecimiento, donde trabaja
a cargo de los estudiantes de 8° Básico. 
“He aprendido bastante, es un colegio muy
grande y hay muchos niños, por lo tanto, se
ven diferentes situaciones. Los alumnos de 8°
están en una edad compleja, cuesta entrar
en confianza. Pero con el tiempo se va
logrando de poco y se van abriendo las
puertas de su mundo emocional. Este año
he visto más avances, la salud mental en
general está mejor en comparación al año
pasado, que aún estábamos en pandemia.
Este año los niños vienen con una mejor
disposición”, indicó.
Sobre su trabajo, la tía Mónica cuenta que 

“consiste principalmente en ver los detalles
de la parte conductual de los niños, hay
mucha observación que creo que es la parte
más importante de nuestro trabajo, porque
ahí es donde nos damos cuenta cómo son y
aprendemos a conocer a los estudiantes,
uno se va involucrando con ellos y va
conociendo su estado anímico solo con su
expresión. Así uno va visualizando cada día
con qué emoción vienen, si están enojados o
si les pasó algo. Uno está constantemente
recordándole que deben respetar las reglas,
se les sugieren ciertas cosas. Creo que el
estar pendientes de ellos los hace sentirse
más seguros aquí en el colegio, más
queridos también y que son importantes
dentro de la comunidad”. 
En relación con cómo ha sido su experiencia
en nuestro Colegio Bajo Molle, la inspectora 

MÁS DE CIEN ESTUDIANTES RINDIERON
PRUEBA DE DIAGNÓSTICO CAMBRIDGE
El pasado jueves 31 de agosto se llevó a cabo el
diagnóstico para la Certificación Internacional
Cambridge, instancia en la que participaron más
de 100 estudiantes de nuestro Colegio Bajo Molle
desde 3° Básico hasta IV° Medio. 
Nuestro profesor de Inglés, Nicolás Olivares,
señaló que “el objetivo de esta actividad es
proveer a las familias de datos duros para que
puedan tomar la determinación final de rendir el
examen real o no”. 
“Destacamos la participación y el compromiso 

por parte de los estudiantes y sus
apoderados, ya que los alumnos se quedaron
después del horario de clases para ser parte
de este examen”, agregó. 
En la misma línea, el docente aclaró que
“estas instancias colegiales no buscan
exclusivamente comprometer al alumno a
rendir el examen de certificación Cambridge,
sino que también es una oportunidad para
que ellos vayan midiendo su progreso en el
aprendizaje del idioma inglés”. 



equipo pedagógico para la elaboración de un
material en común y su posterior análisis,
frente a lo que fue la ejecución de alguno de los
profesores involucrados en el equipo. En este
último periodo hemos estado trabajando
también en la co-creación de materiales de
aprendizaje, desde presentaciones en Power
Point y guías pasamos a la generación de
instrumentos de evaluación, partiendo por su
estructura, su aplicación y la respuesta de
acuerdo al desempeño de nuestros
estudiantes para tomar mejores decisiones en
la elaboración de material a futuro”.
Al ser consultada sobre cómo se define si una
práctica pedagógica es exitosa o no, nuestra
jefa de UTP señaló que “existen varios criterios.
Lo primero que se debe tener en consideración
es el logro del objetivo de la clase planteada.
Normalmente al cierre es cuando trabajamos
alguna actividad que resuma y que vuelva a
retomar el objetivo planteado al inicio. De
acuerdo con el levantamiento de datos frente
al éxito de esta actividad podemos determinar
si la clase como tal fue exitosa o no. Por otra
parte, también tenemos actividades como las
iniciativas de Aprendizajes Basados en
Proyectos donde podemos observar de forma
concreta qué tan significativa son estas
actividades para nuestros estudiantes. Con
ellos compartimos el diseño del proyecto, la
creación de los grupos de trabajo, la
identificación del problema y la propuesta de
soluciones por parte de nuestros estudiantes,
por lo tanto es una práctica de mucho valor
para los alumnos”.

OBJETIVOS DE LAS SESIONES DE TRABAJO
COLABORATIVO DE NUESTROS DOCENTES

Claudia Olate, jefa de UTP de Ed. Media,  explica en qué consiste esta iniciativa

Este año en la Fundación Educacional Créate
hemos estado desarrollando fuertemente el
Trabajo Colaborativo como parte de nuestros
proyectos centrales, iniciativa que, según nuestra
jefa de UTP de Enseñanza Media, Claudia Olate,
consiste en “un espacio para el trabajo entre los
profesores, que incluye capacitación en temas
curriculares, la co-creación de instrumentos de
evaluación, el estudio de casos, entre otros temas.
Por lo tanto, hablamos de un trabajo y una
reflexión constante sobre el quehacer pedagógico
para cada uno de nuestros docentes, con el
objetivo de ir mejorando constantemente nuestras
estrategias al momento de diseñar, planificar e
implementar el proceso de enseñanza-
aprendizaje con nuestros alumnos y alumnas”. 
“Estas instancias de cooperación entre los
profesionales de la educación son relevantes
considerando todos los cambios que ha sufrido el
ámbito educativo en los últimos años, lo que
también ha generado grandes desafíos, como la
reactivación de los aprendizajes y el trabajo
pertinente para las necesidades de cada uno de 

nuestros alumnos. A través de este Trabajo
Colaborativo logramos reflexionar y observar
nuestra práctica pedagógica desde una mirada
un poco más amplia, incorporando además los
aportes de prácticas exitosas de nuestros
profesores, quienes comparten su trabajo con el
resto de sus compañeros. Es una instancia de
crecimiento como institución y también para cada
uno de nuestros docentes en el ámbito
profesional”, agrega. 
En relación con cómo ha sido el desarrollo del
Trabajo Colaborativo durante este año, la
profesora Claudia cuenta que “hemos abordado
diferentes estrategias. Partimos con el Club de
Video, que es una instancia donde, a través del
análisis de una grabación de una clase, pudimos
analizar y descubrir de manera colectiva aquellos
elementos que son fortalezas e igualmente
aspectos a mejorar. También se abordó el Estudio
de Clases a través de la identificación de puntos
que necesariamente se deben mejorar en la
implementación, por lo tanto, se generó un trabajo
de co-creación entre todos los docentes de un 

NUESTROS ESTUDIANTES ARRASARON EN
CAMPEONATO INTERESCOLAR DE CUECA

Decenas de estudiantes de cinco colegios de la
ciudad participaron en el Primer Campeonato
Interescolar de Cueca de la Liga Lidees, el que
se realizó en las dependencias de nuestro
Colegio Bajo Molle.
En la competencia se presentaron alumnos y
alumnas del Colegio Hispano Británico, Colegio
Lirima, Eagle College y Costa College, además
de los representantes de nuestro
establecimiento, quienes arrasaron con las 

medallas, logrando la primera posición en
todas las categorías del  certamen. 
En 3° y 4° Básico, la pareja ganadora fue la
que integró Emilia Garcés y Tomás Lillo, en
5° y 6° se impusieron Florencia Barrales y
Benjamín González,, en 7° y 8° el primer
lugar fue para Isabella Alvarado y Nicolás
Fuentes. mientras que en Enseñanza Media
el oro se lo llevó Allyson Lillo y Benjamín
Garcés..



podremos mostrar nuestro proyecto y todo lo
que hemos investigado a estudiantes de otras
regiones, compartir conocimientos y
ayudarnos en nuestros proyectos”. 
Por otro lado, Raúl Saavedra (IV° Medio C),
Mathias Mérida (IV° Medio A) e Ignacio
Campos (IV° Medio B) serán parte de la
delegación de Tarapacá que participará en la
final nacional de la Olimpiada de Matemática,,
junto al profesor Plácido Castro.
El certamen se llevará a cabo los días 19, 20 y
21 de octubre en la Universidad Adolfo Ibáñez
de Santiago.
Sobre la competencia, Raúl señala que “mis
expectativas son altas, ya que el nivel que
vimos en la fase regional de la Olimpiada de
Matemática y en la CMAT, que son
competencias importantes de Matemáticas,
dejan la vara muy alta para lo que se viene en
la final nacional”.
Por su parte, Ignacio afirmó que “es algo
importante para mí y para mis compañeros.
Estamos dispuestos a esforzarnos y dejar en
lo más alto a nuestro colegio a nivel nacional.
Tener el apoyo del colegio y del profesor
Plácido es algo muy significativo para
nosotros”.  

ESTUDIANTES REPRESENTARÁN A NUESTRO
COLEGIO EN ACTIVIDADES A NIVEL NACIONAL

Participarán en la Feria Nacional Científica y en la Olimpiada de Matemática

Catalina Villarroel y Fernando Antúnez,
estudiantes del III° Medio A de nuestro Colegio
Bajo Molle, fueron seleccionados para participar
en la 52° Feria Científica Nacional Juvenil que se
llevará a cabo los días 11, 12 y 13 de octubre en
Santiago, instancia en la que estarán
acompañados de nuestra profesora Gladys
Rojas.
Ambos jóvenes serán los únicos representantes
de la Región de Tarapacá en este importante
evento organizado por el Museo Nacional de
Historia Natural, el cual se realiza desde 1970 y que
convoca a estudiantes de Educación Básica y
Media de todo Chile con el propósito de promover
la divulgación y valoración de la ciencia en la
comunidad escolar.
Los estudiantes participarán presentando su
proyecto llamado “Eco-Nicens”, el cual consiste en
la aplicación de alginato de sodio extraído del
huiro chascón (Lessonia Nigrescens) para la
elaboración de un biomaterial para remplazar
plásticos de un solo uso.

Al respecto, nuestra alumna Catalina Villarroel
contó que “llevamos aproximadamente dos años
trabajando en este proyecto de biomaterial.
Cuando la profesora Gladys nos habló de este
evento no dudamos en postular y estamos súper
felices de haber clasificado y de tener la
oportunidad de poder mostrar nuestro proyecto”.
Fernando Antúnez, por su parte, señaló que
“estamos contentos de poder representar a la
Región de Tarapacá en este evento, donde 

BIBLIOTECA CRA: SOLANGE CEPEDA, HERMANA DE
RICARDO CEPEDA, VISITÓ NUESTRO COLEGIO 
Cuatro alumnas del 8° C de nuestro Colegio
Bajo Molle tuvieron una interesante y emotiva
conversación con Solange Cepeda, hermana
de nuestro ex alumno Ricardo Cepeda Salfate,
cuyo nombre lleva actualmente nuestra
Biblioteca CRA como homenaje.
Las estudiantes Khwaish Bellani, Isidora Bazáez,
María José Madariaga y Cristina Saavedra
coordinaron esta visita como parte de un
trabajo para la asignatura de Religión en la cual
debían investigar sobre este lugar específico de 

nuestro establecimiento.
Sobre su visita, Solange señaló que “me
parece genial que se hagan este tipo de
actividades. En este caso, que los
estudiantes sepan que el colegio hizo un
reconocimiento a uno de sus ex alumnos
me parece fantástico, porque así se
incentiva a los otros niños a ser como mi
hermano. Él era deportista, músico y buen
estudiante. Siempre va a ser bueno que se
rescate lo positivo”. 



CELEBRACIÓN DE
FIESTAS PATRIAS

Con presentaciones de diversos bailes típicos de nuestro país, entre el lunes 11 de
septiembre y el jueves 14 de septiembre se realizó la semana de muestras folclóricas
en nuestro Colegio Bajo Molle. Además, el viernes 15 se hizo un acto por las Fiestas
Patrias con presentaciones artísticas de nuestros profesores y funcionarios, junto con  
la evaluación de las muestras folclóricas de los cinco IV° Medios de nuestro colegio,
quienes se lucieron con danzas representativas de varios países latinoamericanos.


